



América Latina y el Caribe y la Unión Europea: hacia un partenariado político renovado y real. Propuestas desde la sociedad civil para fortalecer la relación birregional

Documento del Grupo de Trabajo UE-LAC en el marco de la Nueva Agenda de la UE hacia América Latina y el Caribe y su estrategia birregional

Resumen ejecutivo

En el contexto actual de transformación global, de crisis superpuestas y de progresiva recuperación post pandemia, la relación entre la Unión Europea (UE) y América Latina y el Caribe (ALC) tiene el potencial de impulsar el desarrollo sostenible y los derechos humanos. Para ello, se debería involucrar a la sociedad civil como un actor fundamental con el fin de potenciar la inclusión, transparencia, y eficacia de los procesos. Después de un relativo silencio en la agenda birregional, se ha acordado renovar la asociación estratégica con una nueva Cumbre UE-CELAC el 17 y 18 de julio en Bruselas, y la Comisión Europea ha publicado este 7 de junio la Comunicación Conjunta “Una Nueva Agenda para las Relaciones entre la UE y ALC” en la cual expone las prioridades y acciones propuestas por la UE en ámbitos clave.

Para la UE, ALC es una aliada de gran importancia en términos de inversión, comercio y colaboración en áreas cruciales como la biodiversidad, las energías renovables, la producción agrícola, defensa del multilateralismo y las materias primas estratégicas. Por ello, se ha fijado una agenda con seis prioridades: intensificar el diálogo político; completar la red de acuerdos comerciales; cooperar en las transiciones (ecológica, digital y social); abordar los desafíos sobre seguridad y justicia; promover la paz, la democracia y los derechos humanos; y construir una asociación centrada en las personas.

La UE ha lanzado la estrategia Global Gateway para impulsar la inversión en infraestructuras a nivel mundial y propone una agenda de inversión específica para ALC a adoptar en la Cumbre UE-CELAC y que ALC se convierta en el campo de pruebas de la Global Gateway. Sin embargo, brilla por su ausencia una estructura de gobernanza birregional horizontal, la apuesta por procesos exigentes de debida diligencia y un medidor de su impacto en desigualdades de sus proyectos, y la participación de la sociedad civil en torno a esta iniciativa.

Por si fuera poco, ha habido una reducción del espacio cívico en muchos países de las dos regiones, agravada durante la pandemia, con un incremento sin precedentes de ataques contra organizaciones, activistas y personas defensoras de los derechos humanos, que han generado desplazamientos, violencia e impunidad, afectando desproporcionadamente a las personas más vulnerables. Las nuevas relaciones UE-ALC ofrecen una oportunidad para priorizar un enfoque basado en los derechos humanos, permitiendo la co-construcción de mecanismos de protección y promoción a nivel birregional, una apuesta decidida por proteger y ampliar el espacio cívico en los todos los países y revertir la represión política, administrativa y financiera a las organizaciones sociales y personas defensoras de derechos, medioambiente y territorios. En ALC, la

brecha entre la pobreza y la riqueza extrema, junto con las altas tasas de inflación, ha aumentado en las últimas décadas, generando desigualdades multidimensionales e interseccionales. Mientras la mayoría de las personas viven en vulnerabilidad, los millonarios han visto incrementada su riqueza (un 21% en la pandemia). Es crucial abordar estas desigualdades, promoviendo protección social, sistemas integrales de cuidados, fiscalidad progresiva, trabajo digno, recursos para servicios básicos y una relación birregional feminista.

Una transición verde justa es fundamental para abordar la emergencia climática y reorganizar sociedades y economías en base a principios de derechos humanos y laborales, límites planetarios y bienestar para todos, por ejemplo, promoviendo la transición hacia sistemas agroecológicos y la cancelación de la deuda externa. Se necesita financiamiento previsible y suficiente para apoyar la transición y combatir la pobreza y la desigualdad en ALC.

Los acuerdos comerciales y de inversión entre la UE y ALC no cumplen con los objetivos de desarrollo sostenible ni contribuyen a reducir la pobreza y tienden a perpetuar la dependencia de sectores extractivos con un alto impacto en los territorios y el medio ambiente. Aunque se incluyen cláusulas de derechos humanos y sostenibilidad, estas carecen de mecanismos vinculantes y no tienen un impacto significativo, con independencia de la gravedad de las violaciones a los derechos humanos.

En la coyuntura global de retroceso democrático, restricción del espacio cívico y crisis de confianza ciudadana, la participación de una sociedad civil activa y diversa resulta crucial para el éxito y la confiabilidad del proyecto estratégico birregional. En este sentido, sobre la base del aporte histórico, la relevancia actual y la legitimidad del trabajo de las organizaciones y redes de la sociedad civil que conforman el Grupo UE-LAC y otras OSC aliadas,* proponemos unas recomendaciones para la renovación de las relaciones UE-ALC.

RECOMENDACIONES PRINCIPALES DEL GRUPO UE-LAC:

Para poder establecer un partenariado político renovado real:

- Establecer una **estructura multi-actor de participación, contribución y seguimiento a los procesos UE-CELAC** que sea incorporada formalmente en el mecanismo permanente de coordinación que se creará entre la UE y la CELAC.

Hacia un espacio cívico abierto para una democracia vibrante

- **Revisar e investigar los préstamos o ayudas pendientes** de las instituciones financieras con el fin de garantizar que no se concedan a personas o entidades involucradas en **casos de corrupción, financiación ilícita de campañas políticas o violaciones de los derechos humanos**.
- **Votar en contra de los préstamos o ayudas pendientes a responsables de tales abusos, e imponer sanciones** en materia de visados y la congelación de los activos económicos y las participaciones en el sistema financiero de la UE de esas personas o entidades.

Hacia una agenda UE-LAC que ponga la lucha contra las desigualdades en el centro

- Colocar en el centro de la estrategia **Global Gateway la reducción de las desigualdades, la apropiación de los países de la región, la transparencia y los Objetivos de Desarrollo Sostenible** delante de intereses privados y geopolíticos.
- **Acordar un pacto birregional para las sociedades de ciudades y apoyar la plataforma fiscal regional** liderada por Colombia para articular políticas tributarias en la región.

Hacia una Transición Verde y Justa para ambas regiones.

- **Asegurar que los paquetes de inversión que apoye la UE para ALC en el marco de Global Gateway** contribuyan a la transformación del sistema productivo y la matriz energética dentro del marco de los derechos humanos y el respeto al medio ambiente. Para ello deben incluir procesos exigentes de debida diligencia, y estar basados en el liderazgo y la apropiación **de los actores locales**.
- **Facilitar la disponibilidad de recursos financieros para la transición Verde Justa** apoyando los esfuerzos de cancelación de deuda de los gobiernos de ALC, las reformas fiscales de carácter progresivo, los programas contra la evasión fiscal, supresión progresiva de subsidios a combustibles fósiles, el reforzamiento y extensión de los sistemas de protección social universal y la inversión en servicios públicos de calidad.

Hacia acuerdos de comerciales y de inversión justos y sostenibles:

- **Revisar los modelos de acuerdos comerciales** de la UE **para garantizar al menos un capítulo vinculante sobre sostenibilidad**, incluyendo mecanismos de denuncia y sanciones en caso de incumplimiento de las cláusulas sociales, medioambientales y de derechos humanos, **y condicionar la firma y ratificación** de cualquier acuerdo a la presencia de dicho capítulo.
- La UE y sus Estados miembros deben **combinar la aprobación de una Directiva sobre debida diligencia ambiciosa con la reforma de los acuerdos comerciales y de inversión**, eliminando el mecanismo de ISDS (arbitraje de diferencias estado-inversor), y garantizar las obligaciones en materia medioambiental.

* El grupo de trabajo UE-LAC es una plataforma informal que reúne a redes y organizaciones europeas que se formó en 2014 con el objetivo común de trabajo alrededor de temáticas entre la UE y América Latina y el Caribe. Listado de redes y organizaciones:

Caritas Europa; Pax Christi International; WSM; ODHACO; WIDE+; People in Need - PIN; Red EULAT; Oxfam; ActionAid; RIDHE; Solsoc; CIDSE; Brot für die Welt; COSPE; Coordinadora ONGD España; Gret; WWF; Fundación Avina; SOLIDAR; Wetlands International; Alliance 2015; World Organisation against Torture - OMCT; ITUC; Plataforma Europa - Peru; Fundación Ebert Stiftung; ETUC; Human Rights Watch; Civil Rights Defenders; 11 11 11; FIDH; CSW; Amnesty Europe; AIDSFONDS; Justice et Paix; CONCORD; CNCD 11 11 11; Race and Equality; Heinrich Böll Foundation; IFSH-ISVI.

Otras organizaciones que se adhieren al documento:

Free Press Unlimited; MPDL - Movimiento por la Paz; Fundación Alboan; Alianza de Organizaciones para la Eficacia del Desarrollo - AOED-ALyC; Plataforma Diálogos Nacionales Ecuador; Asociación Nacional Centros de Investigación Promoción Social y Desarrollo - ANC; Fundación Entreculturas; Grupo Propuesta Ciudadana; IM-Suecia; OMCT; ASTM; WSM; Trocaire; ACDA; BOS+; MATM; Red europea de Comités Oscar Romero; Solidair met Guatemala; Protection International; OCDIH, Organismo Cristiano de Desarrollo Integral de Honduras; FOS ngo; Red sin Fronteras RSF; Asamblea de Cooperación por la Paz (ACPP); PRODIVERSA - Progreso y Diversidad; Fundación Kallpa Bolivia; ISCOD -Sindicalistas sin fronteras; CGIL - Confederazione Generale Italiana del Lavoro; ARCS – Arci Culture Solidali; ISCOS; Asociación CRECER; Liga Española de la Educación y la Cultura Popular;

Para más información contactar a secretariado@eulatnetwork.org o direccion@coordinadoraongd.org